
校园足球以及业余足
球发展面临的最大问题是
场地问题。在北京五人
制、七人制小球场，一场
比赛的场租费要达到 800
到 1200元。教育部方面透
露，正在加快推进学校体
育设施向社会开放。

对于当前校园足球、
业余足球场地不足，而学
校大量空置场馆资源空闲
问题，中国足协副主席、
教育部体卫艺司司长王登
峰透露，有关方面正在研
究全面整合资源，“正在研
究如何把所有的场馆设
施，包括学校、社会、社
区体育设施利用起来，让
所有的人能共享，建立共
建共管共享新机制。教育

部也跟相关部门在协商，
下一步如何将学校体育场
馆、全民健身场馆有机结
合起来，探索一个新模
式。”

王登峰表示，很多学
校在逐步把场馆向外界开
放，“当前需要解决如何保
障学校人员、场馆的安
全。剩下是场馆的维护保
养费用。”

点评：如果能让身边
的学校、场馆体育设施，
有效惠及周边社区人群，
一定程度上解决场地问
题，让“下楼踢球，上楼
洗澡”的梦想照进现实，
无疑会大幅度提高中国足
球参与人口基数。

问题5学校场地如何对外开放
正研究整合闲置资源

近日，日本足协公布
了参加亚洲杯的 50 人大
名单，其中包括 19名海归
球员，本田圭佑、香川真
司、冈崎慎司等旅欧大牌
悉数入选。

随着日本 J联赛的落
幕，日本足协也开始为明
年初的澳大利亚亚洲杯进
行准备。日前，日本足协
公布了 50 人的国家队大
名单，其中包括 19名海归
和 31名本土球员，几乎包
含了当前日本足坛的最强
力量。他们将努力入围最
后的 23 人名单。在这份

名单中，本田圭佑、香川真
司、冈崎慎司、内田笃人等
旅欧大牌悉数入选，而刚
刚率队获得联赛冠军的大
阪钢巴老将远藤保仁也入
围。值得一提的是，此次
入选的球员共包括了 16
名前锋，与后防线的球员
人数相当。

但最近令日本足协头
痛的是，西班牙媒体对日
本队的主帅阿吉雷涉嫌假
球一事的报道铺天盖地。
一旦阿吉雷身陷囹圄，日
本队甚至将面临临阵换帅
的不利境地。

日公布亚洲杯50人名单
19名海归 前锋扎堆
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中国足协主席蔡振华（右）、足协副主席魏吉祥在新闻发布会上。（资料图片）

2014年，只剩20天时间，中国足协在今年年初召开的足代会中酝酿推出的《2014-2023十年规划》却“千呼万唤
未出来”。在今年国家频频推出扶持体育产业发展政策，发展足球产业上升到国家战略高度情况下，广大球迷翘首期
盼着中国足球行业主管部门能拿出些具体推进足球工作的措施。

昨天，足协副主席魏吉祥在接受媒体采访时，回应了诸如管办分离、青训建设、联赛发展等关注焦点问题，但相比
教育部门接管校园足球后对外公布的一些具有时间表、指标性的措施，中国足协推进足球工作的问题，更多的是缺乏
时间表的笼统规划。有圈内人士认为，“足球当前太受关注，新十年发展规划有必要更加严密，该是时候提速了。”

足协副主席详解中国足球推进规划

期望中超成全球足球第三极

中国足球的管办分离
已经提出数年，但截至目
前仍未有更为深入明确动
作。目前管办分离大框架
仍停留在一年前的状态。

魏吉祥透露，涉及到
机制改革，取决于国家对
协会政策方面的推进，管
办分离工作目前仍处于等
待阶段，“管办分离有两个
层面，一个是政府与足协
的分离，其次是联赛与协
会的分离。从政府与足协
的分离进程看，目前有待
政府对于协会实体化政策
的整体推进，目前足协还
是依托于体育总局的事业
单位平台。”

联赛与足协的分离，
目前已具备条件，仍在探
索，准备下一步推行中超
理事会走向法人实体，“中

国职业联赛走过 20年，进
行了一系列的职业化探
索，已具备较好市场条
件。目前，中国足协也在
进行改革探索，与各家俱
乐部建立了中超联赛理事
会，和各家俱乐部股东一
起成立中超公司，运行中
超联赛。下一步是将中超
理事会真正走向法人实体
单位，能真正由俱乐部层
面去聘请更加符合市场化
要求的经营管理人才，来
运营中超联赛。”

点评：魏吉祥强调，联
赛与足协分离的发展趋
势，是中国足协积极倡导
和鼓励的，但他并未透露
具体实施的时间表以及更
为具体的实施措施。

问题1 管办分离为何停滞不前
两个层面分离有待推进

中超联赛在近几年发
展较快，大量资本涌入联
赛，但也延伸出诸多隐藏
的危机。多数俱乐部处于
亏损状态，一些俱乐部出
现欠薪、球员市场供不应
求等问题。

魏吉祥认为管办分
离，足协仍需在一定程度
上对联赛进行宏观监管，

“我们要防止中超高度市
场化。你比如欧洲五大联
赛，就出现了联盟与协会
之间的矛盾，英超高度市
场化导致外援没有限制，
英格兰国家队水平出现下
滑，意大利也是如此。我
们在这点上要向德国学
习，让协会对联赛的宏观
监管与联赛高效运营紧密
结合好，让国家利益和市

场化开发结合在一起。”
但诸多监管细节同样

处于“积极研究当中”。譬
如“我们正在积极研究，包
括运动员的限薪、俱乐部
经营比例中支出过高问
题”。

对于有些俱乐部因经
营不善，涉及到欠薪等问
题，魏吉祥表示：“足协、中
超理事会，会加大对俱乐
部准入制度、财务状况的
审核，避免资金不能长期
支持的俱乐部进入，避免
其中途退出，出现运动员
欠薪等问题。”

点评：截至目前，中
超、中甲出现的教练、球员
遭遇的诸多欠薪问题，并
未得到有效解决。

问题2 中超是否该高度市场化
足协不会放弃宏观监管

青训体系塌陷，各级
国字号队伍缺乏可用人
才，全国注册足球人数不
足 38000 人，其中 18 岁年
龄段只有 935 人，足校大
幅萎缩，从 5000多所降到
不足 200所。中国足协在
青训体系搭建上又有何具
体推动措施？

德国足球近 10 年崛
起，与其在全国建立了几
百个青训中心、重视青少
年培训有直接关系。而整
个欧洲足坛也在重视青训
体系搭建，英格兰足总就
拿出具体措施“3 亿英镑
建立青训中心”。

魏吉祥认为中国足球
的青训体系处于断档阶
段，“青训体系分三个层
面，一是社会社区层面；二
是省市一级足协平台；最
高层次是国字号队伍。在
发达国家，这三个都是有
机结合在一起，而我们则

处于断档阶段。尤其是省
市级青训平台，目前有一
半省级足协是有编制的，
一半是处于松散管理状
态。”

魏吉祥强调，目前建
立青训，关键还是下两个
层面，“尤其是中间的省市
足协，要建立起市一级的
足协架构，成为青训体系
的依托，搭建基层教练、裁
判、运动员的培训中心。”

从目前看，足协的真
正实际动作体现在建设城
市一级的精英训练营，

“2014年我们有20个城市
精英足球训练营，2015年
要达到 50个，然后逐步推
广到全国。”

点评：每年建设20到
30 个精英训练营的推动
速度，相比中国如此之多
的省市，还是有些杯水车
薪。

问题3后备人才培养如何推动
青训训练营2015年增至50个

2010年，中国足协启
动大面积海外留洋计划，
向欧洲发达足球国家送出
几百名小球员。而这批球
员成为正处于人才断档期
的中国国字号青年队的最
有效补充。但从 2013年开
始，新的海外留洋计划处
于停滞状态，缺乏新的拓
展，甚至以往的一些项目
也没有了下文。

魏吉祥承认近两年的
海外留洋计划有效填补了
国字号人才断档，“国家足
球水平长期徘徊在低水
平，与青少年断档有直接
关系。应该说，经过这几
年一些企业的赞助，在足
协统一规划下，送出一批
球员。在国内球员断档的
情况下，这批球员起到非
常重要的替代作用。现在
从国奥，到国青、国少，
留洋球员比例越来越高。
从最近几次的比赛来看，

留洋的球员也发挥了重要
作用。”

中国足协希望两条腿
走路，积极推进海外留洋
的同时，加强国内青训的
培训基础，增加国内联赛
造血功能，“在中超联赛进
一步发展情况下，我们可
以期望中超联赛在未来成
为继欧洲、南美两大联赛
的另外一极。联赛质量提
高，就能吸引更多一流外
援来踢球，也能让国内球
员在高水平中超赛场上得
到更大锻炼，这也是我们
期盼的。”

点评：从目前中超联赛
来看，外援水平越来越高，
国内年轻球员依旧缺乏生
存成长空间，尤其是在国字
号层面最为短缺的前锋、后
腰、中后卫等核心位置几无
可用之才，更多的是由外援
把持这些位置。

问题4留洋放缓如何培养本土球员
吸引一流外援提高中超水平

在经过了近一个月的
艰苦谈判之后，北京国安
俱乐部终于与德甲沃尔夫
斯堡俱乐部敲定了张稀哲
转会合同的所有细节条
款，张稀哲也将如愿成功
登陆欧洲五大联赛。本周
一，国安俱乐部已经正式
向中信集团汇报张稀哲转
会事宜，一旦得到批准就
将立刻与沃尔夫斯堡签
约。如果一切顺利，张稀
哲将在本周末启程动身飞
往德国，沃尔夫斯堡方面
已经为这位中国球员准备
好了加盟仪式。

自从蒿俊闵在 2011
年夏天从沙尔克 04 返回
中超联赛之后，欧洲五大
联赛的顶级联赛就再也没
有了中国球员的身影。这
一次，作为蒿俊闵的同乡，
又一个武汉人填补了这个
空白。

据了解，沃尔夫斯堡
俱乐部方面已经做好了所
有的准备工作，可谓万事
具备，只差签约。沃尔夫
斯堡甚至已经为张稀哲准

备好了加盟仪式，只差这
位中国球员的到位。在与
国安正式签约之后，张稀
哲就将立刻飞往德国，还
有可能会在现场观看狼堡
队的比赛。

为了能够成功引进张
稀哲，沃尔夫斯堡也向国
安俱乐部支付了一笔价格
不菲的转会费，达到了约
150万欧元。比德国权威
数据网站评估的 85 万欧
元还要高了不少。由此也
足以可见沃尔夫斯堡对张
稀哲潜在价值的看好。

不过，这个数字如果
比起目前国内球员在中超
市场上被炒得离谱的转会
身价，当然还差得很远。
但一直支持张稀哲留洋的
北京国安并没有过于在意
转会费的价格，而是更关
心张稀哲能否在德甲得到
了真正的锤炼。因此，张
稀哲能够顺利登陆德甲，
要感谢国安、狼堡、德国经
纪公司以及多方人士的共
同努力。
(本版稿件均据新华社)

张稀哲转会德甲正式敲定
狼堡已准备签约仪式


